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Дорогие земляки!
От всей души поздравляю вас с наступающим Новым годом

и светлым праздником Рождества Христова!
Эти праздники переносят нас в мир добра и волшебства, укрепляют веру в то, 

что все мечты могут стать реальностью. Новый год – это надежда на лучшее, 
новые планы и начинания, а Рождество наполняет наши сердца теплом, 

согревает верой и радостью. Желаю вам крепкого здоровья, счастья и благополу-
чия в новом году! Пусть в ваших домах всегда царят мир, уют и взаимопонимание. 

Пусть радость, сопровождающая рождественские праздники, 
остается с вами на протяжении всего года!

С уважением,
депутат Государственной Думы Российской Федерации Никита Чаплин
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Впервые после четырехлетнего 
перерыва чемпионат России вер-
нулся в Московскую область, в Ко-
ломну! В течение нескольких дней, 
с 19 по 22 декабря включительно, 
на льду Конькобежного центра 
«Коломна» соревновались лучшие 
конькобежцы страны. Было разы-
грано 16 комплектов наград. Сбор-
ная Московской области, в составе 
которой выступали и коломенцы, 
выиграла шесть золотых медалей.

Ведущая церемонии открытия, корреспондент и журналист те-
леканала «МАТЧ ТВ» Мария Коробова зачитала обращение мини-
стра спорта Российской Федерации Михаила Дегтярева: 

«Дорогие друзья! Рад приветствовать участников, организаторов и 
гостей чемпионата России по конькобежному спорту! Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин отмечает, что «спорт закаляет ха-
рактер и волю, учит преодолевать трудности, добиваться поставлен-
ных целей и служит продвижению в обществе ценностей здорового 
и активного образа жизни». И эта цитата в полной мере соответству-
ет главному для конькобежцев старту. Соревнования в подмосковной 
Коломне соберут более 100 сильнейших спортсменов из 20 регионов 
страны. Уверен, что соревнования пройдут на самом высоком уровне 
и победят достойнейшие. Желаю всем веры, надежды и любви! Ведь 
любовь к России и к спорту – это то, что нас объединяет!»

Подмосковью выпала честь про-
водить чемпионат России по конько-
бежному спорту уже в 21-й раз. Старт 
престижным соревнованиям был дан 
19 декабря после торжественной цере-
монии открытия спортивного празд-
ника. С началом долгожданного чем-
пионата многочисленных зрителей, 
болельщиков и участников соревно-
ваний поздравили почетные гости: 
заместитель главы городского округа 
Коломна Лариса Лунькова, директор 
Федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Центр спор-
тивной подготовки сборных команд 
России» Георгий Брюсов, председатель 
Совета депутатов городского округа Ко-
ломна Николай Братушков, президент 
Союза конькобежцев России, олимпий-
ский чемпион Николай Гуляев.

Лариса Лунькова, за-
меститель главы город-
ского округа Коломна:

«Дорогие друзья, ува-
жаемы гости! Приветствую 
всех от лица главы город-

ского округа Коломна Александра Гре-
чищева. Сегодня Коломна стала в 21-й 
раз гостеприимным местом для про-
ведения главных соревнований года – 
чемпионата России по конькобежному 
спорту. Желаю спортсменам ярких по-
бед, а зрителям – прекрасного настро-
ения. Всех с праздником!»
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Дорогие коломенцы!
От всего сердца поздравляю вас с наступающим Новым годом 

и чудесным праздником Рождества Христова!
Первые праздничные дни января всегда напоминают нам о том, 

как важны семья и близкие. В кругу родных мы находим тепло, поддержку и радость, 
которые делают каждый момент особенным.

Пусть в вашем доме царят уют и согласие, а сердца наполняются любовью и 
счастьем. Желаю вам, чтобы в новом году сбывались мечты, чтобы каждый день приносил 
радость и гармонию! Пусть семейные традиции и теплые воспоминания согревают вас, 

а проведенное вместе время становится источником вдохновения и силы!
С наилучшими пожеланиями,

глава городского округа Коломна Александр Гречищев

 -2024

В самых важных и ответственных соревнованиях 
сезона приняли участие более 100 конькобежцев из 
21 региона России – Алтайского, Краснодарского, 
Красноярского, Пермского краев, Владимирской, 
Вологодской, Ивановской, Иркутской, Кировской, 
Костромской, Мурманской, Нижегородской, Челябин-
ской, Омской, Саратовской, Свердловской, Томской, 
Тульской, Московской областей, Москвы, Санкт-
Петербурга и Республики Беларусь.

На соревнованиях выступили легендарные конь-
кобежцы, победители и призеры международных 
соревнований и чемпионатов России: чемпион мира, 
ЗМС Руслан Мурашов, призер Олимпийских игр-2022, 
ЗМС Сергей Трофимов, призер Олимпийских игр-
2014, ЗМС Ольга Фаткулина, призер Олимпийских 
игр-2022, ЗМС Ангелина Голикова, призер Олимпий-

Николай Гуляев, президент Союза конько-
бежцев России, олимпийский чемпион:

«От имени Союза конькобежцев России при-
ветствую всех в этом замечательном Конькобеж-
ном центре «Коломна»! С огромным удовольстви-
ем объявляю чемпионат России по отдельным 
дистанциям открытым!»

Елена СОМОВА
Фото: КЦ «Коломна»

Михаил Казелин (Мос-
ковская область), победи-
тель чемпионата России на 
дистанции 1000 м:

«Я очень рад и счастлив, 
что победил. К этим соревно-
ваниям я подошел в идеальной 
форме на 95%».

Даниил Алдошкин (Мос-
ковская область), серебря-
ный призер чемпионата 
России на дистанции 5000 м: 
«Чемпионат России проходил 
в моей родной Коломне. Ат-
мосфера царила прекрасная. 
Спасибо организаторам – все постарались, 
церемония открытия была яркой и запоми-
нающейся, очень понравилось светомузы-
кальное шоу. На дистанции 5000 м занял 
второе место – боролся, как мог».

Елена Еранина (Москов-
ская область), бронзовый 
призер чемпионата России 
на дистанции 1000 м:

«Не очень довольна своим 
результатом, хотела бы про-
бежать с лучшим временем. 
Я безумно рада этой медали и очень гор-
жусь ей – это тоже огромная победа. Лед 
был превосходным, мне казалось, что се-
годня будут побиты все рекорды, особен-
но личные!»

Главный судья соревно-
ваний, заслуженный ма-
стер спорта Александр Ки-
балко:

«За три соревновательных 
дня спортсмены установили 
50 личных рекордов – очень 
большая цифра. Возможно, это связано с 
тем, что спустя пять лет мы вернулись в Ко-
ломну: здесь, как всегда, очень качественно 
работают ледовары, отличный лед. Нам по-
могает погода – низкое давление. И, конеч-
но, отлично выступают ребята. Идет смена 
поколений спортсменов, приходит талант-
ливая молодежь. Сейчас прошли очень ин-
тересные масс-старты, никто не отстал, к фи-
нишу пришли одной группой – это здорово. 

Информация о допуске наших спортсме-
нов к отборочным стартам на Олимпиа-
ду пока никак не повлияет на текущий се-
зон. Это работа для тренерского штаба, для 
Союза конькобежцев России. Будем вни-
мательно читать, изучать, анализировать 
документ, выявлять и прояснять спорные 
моменты».

ских игр-2022, ЗМС Даниил Алдошкин, МСМК 
Михаил Казелин, МСМК Елена Еранина, МСМК 
Ирина Кузнецова, ЗМС Виктор Муштаков и другие.

По итогам соревнований у спортсменов Мос-
ковской области 6 первых мест, 5 вторых и 3 тре-
тьих: они завоевали 12 золотых, 9 серебряных и 
3 бронзовые медали. В числе победителей и при-
зеров Даниил Алдошкин (1 место – 1500 м, 2 ме-
сто – 5000 м, 1 место – командный забег 8 кругов, 
1 место – масс-старт 16 кругов, 2 место – 10 000 м),
 Даниил Чмутов (1 место – командный забег 8 кру-
гов, 2 место – масс-старт 16 кругов, 1 место – ко-
мандный забег-спринт 3 круга), Елена Еранина 
(1 место – командный забег-спринт 3 круга, 2 ме-
сто – командный забег 6 кругов, 3 место – 1000 м), 
Михаил Казелин (1 место – 1000 м, 1 место – ко-
мандный забег-спринт 3 круга), Анастасия Семено-
ва (2 место – командный забег 6 кругов, 3 место – 
1500 м, 3 место – масс-старт 16 кругов), Викто-
рия Морозова (3 место – командный забег-спринт
3 круга), Ирина Кузнецова  (1 место – командный 
забег-спринт 3 круга, 2 место – командный забег 
6 кругов), Максим Шарапов (1 место – командный 
забег 8 кругов, 1 место – командный забег-спринт 
3 круга), Мария Сыряная (1 место – командный 
забег-спринт 3 круга), Мария Логинова (2 место – 
командный забег-спринт 3 круга), Ксения Сиразева 
(3 место – командный забег-спринт 3 круга).



 , - :
«Эту новогоднюю ночь я проведу на дежур-

стве. Могу сказать, что уже привыкла. Коли-
чество обращений в Новый год зависит от 

разных факторов: погодных условий, про-
ведения массовых гуляний и от самих 
людей. В прошлом году из-за отмены 
мероприятий 31 декабря обращений 
было немного. В основном приходят с 
ушибами, растяжениями, переломами 

из-за ходьбы на «веселых» ногах, а также 
с различными ранениями (последствиями 

распития алкоголя) и ожогами от петард. В 
саму новогоднюю ночь, если нет обращений, 

мы всем коллективом собираемся перед телеви-
зором и слушаем поздравление президента. Символически отмечаем 
(без алкоголя, конечно), поздравляем друг друга, звоним родным.

Хочу пожелать читателям крепкого здоровья! Берегите себя! А меди-
кам – душевных и физических сил».
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«Водителем трамвая я работаю уже 12 лет. 

За эти годы неоднократно приходилось от-
мечать Новый год на линии. Это не в тягость, 
а в радость. Дети выросли, муж работает по 
графику, поэтому встает выбор – встречать 
праздник одной или на работе. Я выбираю 
второй вариант. Всегда выхожу работать в 
новогоднюю ночь с удовольствием. Еще летом 
предупреждаю коллег, чтобы поставили меня в 
новогоднюю смену. И я не одна такая – в прошлом 
году нашлось шесть желающих поработать в Новый год. Смена начинается 
примерно в 22.20 и заканчивается в 4.00. В новогоднюю ночь пассажиры 
очень добрые, позитивные. Никогда не приходилось сталкиваться с агрессией 
или негативом. Случается такое, что под бой курантов в салоне трамвая есть 
люди – это те, кто опоздал в гости или едет с работы и не успел добраться до 
дома. Я всегда их поздравляю по громкой связи с праздником, а детям, которые 
едут с родителями, дарю лично от себя небольшие подарки. Они радуются, 
благодарят, и эти эмоции очень мне приятны».

Ольга БАЛАШОВА, Анна НЕСТЕРОВА

 , :
«Я работаю охранником и эту ново-

годнюю ночь проведу на работе. Чест-
но говоря, мне совсем не грустно, что 
я встречаю праздник не дома. Я холост, 
и торопиться мне некуда. На рабочем 
месте никогда не отмечаю Новый год, не 
позволяю себе даже бокал шампанского. В 
такое неспокойное время всегда нужно быть 
наготове и не отвлекаться на праздник. Обычно 
ночь проходит спокойно. Особенно мне нравится тишина утром 
1 января, когда все спят, а я еду домой. Вот это, пожалуй, самый при-
ятный момент!»
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«График работы в больнице на Новый 
год обычно составляется заранее. Можно 
посчитать смены и понять, придется тебе 
работать на Новый год или нет. Обычно это 
«счастье» выпадает раз в три года. В такие дни 
всегда выхожу с настроением достойно оказать 
помощь пациентам. Но в Новый год есть еще и не-
которая опаска, потому что бывает много тяжелых случаев. Работа скорой в 
праздники непредсказуема, бывает всякое: от смешного и нелепого до дей-
ствительно серьезного.

У нас почти никогда не получался праздник на рабочем месте. Даже под-
нять кружку с чаем некогда, не говоря уже о том, чтобы посмотреть на салют 
или бой курантов по телевизору – вызовы следуют один за другим. Удается 
только поздравить водителя, фельдшера и крикнуть: «Ура! С Новым годом!» 
Например, в прошлом году наша бригада встречала Новый год в СИЗО. Вызов 
поступил примерно в 23.30. В момент, когда били куранты, я ставила капельницу 
заключенному, страдающему наркотической зависимостью. Еще был случай, 
когда Новый год встречали с носилками в руками – выносили из квартиры 
пожилую женщину с сердечной недостаточностью. Из квартир кричат «Ура!», 
доносится бой курантов, а мы в этот момент пытаемся погрузить пациентку в 
машину. Бывает разное, но такова наша работа – спасать людей».
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«Работаю 27 лет в компании, на-

чинала диспетчером. В новогоднюю 
ночь работала восемь раз. Наш ди-
ректор Оксана Витальевна Коротина 
тоже очень часто встречала Новый год с 
коллективом на рабочем месте. Всегда ор-
ганизовываем праздник, накрываем безалко-
гольный стол, приглашаем водителей посмотреть 
на бой курантов и послушать речь президента. Директор всегда 
нас поздравляет. Обычно в новогоднюю ночь случаются казусы. 
Пассажиры навеселе путают адреса, неверно называют место по-
дачи автомобиля и пункт назначения. Есть такие, кто вызывает 
машину с водителем, чтобы не встречать одному Новый год. Бывает, 
что очень пьяные женщины не желают покидать такси: они либо 
хотят до утра проспать в автомобиле, либо кататься по ночному 
новогоднему городу».

 ,  :
«Самый напряженный рабочий день – 31 дека-

бря: бывает от 12 до 15 заказов. Работа начинается 
с 9-10 утра, а заканчиваются уже 1 января, нередко 
около двух часов ночи. У людей праздник, а у меня 

работа. В саму новогоднюю ночь я уставший, так 
как свое настроение отдал гостям, и хочется просто 

отдохнуть. С одной стороны, грустно встречать Новый 
год в гримерке, хочется к семье, а с другой – Новый год 

на работе всегда проходит весело, в окружении радостных 
людей, что тоже здорово! Под утро еду домой, поздравляю родных, а 1 января 
опять наряжаюсь в костюм и беру посох.

Желаю всем в наступающем 2025 году мира, добра и волшебства!»
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Первый год пилотного 
проекта «Медиакласс» уве-
ренно перевалил за середину 
и продолжает набирать обо-
роты. Можно смело утверж-
дать, что проект состоялся: 
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Софья Черненко, ученица медиаклас-
са лицея № 4: «Я первый раз побывала в ре-
дакции. Захотелось посмотреть, как работают 
журналисты, как выпускается газета. Удалось 
записать настоящее интервью, это был пер-
вый опыт. Немного волновалась, когда зада-
вала вопросы депутату. Но в целом мне все очень все по-
нравилось и, кажется, я еще больше укрепилась в своем 
желании поступать на журфак. Профессия востребован-
ная, думаю, что проблем с поиском работы не возникнет».

Диана Хайруллина, ученица медиа-
класса лицея № 4: «У меня было представ-
ление о том, как создается газета, поскольку 
есть небольшой опыт написания статей для 
школьного издания. Но гораздо интереснее 
было посмотреть, как работает настоящее 
СМИ, задать вопросы практикам. Формат встречи ока-
зался очень интересным и располагающим к общению. 
Мы спорили, рассуждали, придумывали, смеялись... Я 
хочу быстрее влиться в эту атмосферу, понять, правиль-
но ли выбрала профессиональную стезю, оценить свои 
силы и способности».

он интересен, актуален и вос-
требован. Старшеклассники 
учатся писать статьи, создают 
школьные сайты, чаты, груп-
пы, знакомятся с местными 
СМИ. Современным детям 

интересно такое творче-
ство. Многие учащиеся ме-
диакласса после окончания 
школы всерьез подумывают 
заняться журналистикой 
и поступать в профильные 
вузы. Для этого они не только 
набираются практического 
опыта, но и углубленно из-
учают русский язык, лите-
ратуру, английский язык и 
общест вознание – те предме-
ты, по которым им, возмож-
но, придется сдавать ЕГЭ, 
чтобы поступить на журфак. 

Медиахолдинг «ЯТЬ» при-
нимает активное участие в 
развитии медиаклассов в 
Коломне. На днях редакцию 
посетили ученики 10 клас-
са лицея № 4, чтобы своими 

глазами увидеть, как созда-
ется контент для новостно-
го сайта и верстается газета. 
Школьники познакомились 
с сотрудниками и главным 
редактором Медиахолдинга 
Еленой Гомзиной. 

Во время визита старше-
классники сами стали соз-
дателями медиаконтента. 
Команде школы было предло-
жено придумать номер газеты. 
Надо признать, что начинаю-
щие журналисты прекрасно 
справились с заданием: рас-
пределили между собой роли, 
разработали актуальные темы, 
грамотно составили план 

будущего номера и даже по-
пробовали записать первое 
серьезное интервью. В роли 
респондента выступил депу-
тат Андрей Ваулин. Будущий 
журналист Софья Черненко 
без стеснения расспрашивала 
народного избранника о депу-
татской работе. 

Встреча завершилась под-
ведением итогов урока медиа-
класса по созданию номера 
газеты и вручением памятных 
подарков. А мы будем ждать 
новых встреч с нашими та-
лантливыми подопечными!

Ольга СЕРГЕЕВА
 Фото: автор

Елена Гомзина, главный редактор Ме-
диахолдинга «ЯТЬ»: «Это очень серьезная и 
ответственная работа – формирование мне-
ния людей. По одному вопросу у двух жур-
налистов могут быть диаметрально проти-
воположные точки зрения – кому верить? 
Журналист должен быть объективен, беспристрастен, че-
стен... Я считаю, что это самоотверженный труд и мощный 
инструмент влияния на мысли и настроения общества. 
Корреспондентам приходится работать 365 дней в режи-
ме 24/7. Но если вы выбрали эту профессию, то выполняй-
те свою работу достойно, несите людям добрые новости!»

Дорогие коломенцы!
Примите самые теплые и искренние поздравления

с наступающим Новым годом!
Новый год – особенный праздник, который дарит надежду на счастье и удачу, 

несет радость новых начинаний. Минуты до боя курантов всегда наполнены волнением:
 мы вспоминаем события уходящего года, стараемся успеть завершить неоконченные дела, 
хотим оставить в прошлом все печали, заботы, трудности, чтобы утром перевернуть

 календарь и начать все с чистого листа. Искренне желаю всем в наступающем году 
крепкого здоровья, успехов, добрых перемен и тепла семейного очага! 

Пусть 2025 год принесет с собой уверенность, счастье, мир и благополучие! 
И конечно, желаю здоровья, мужества и силы духа нашим землякам, которые защищают Родину!

Председатель Местного отделения Российского военно-исторического общества,
депутат Совета депутатов г. о. Коломна Андрей Ваулин
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Овраг на бульваре 800-летия Коломны – одно из самых популярных мест 
катания коломенцев. Особенно это касается жителей Колычева, но и 

из других районов приезжают с «ватрушками», снегокатами и санками-
ледянками самых разных конструкций. Правда, нужно быть осторожнее и 
не забывать о технике безопасности катания с гор (первое правило: прежде 
чем скатиться, убедитесь, что внизу никого нет).

Щуровчане для катания облюбовали склоны на улице Юбилейной – 
они сами называют его карьером. Горки не очень крутые, но довольно 
протяженные, поэтому в выходные здесь много родителей с детьми, даже 
маленькими.

Для жителей центрального района Коломны любимым местом всегда 
был Репинский овраг между улицами Пионерской и Толстикова. Несмотря 
на то, что в последние годы его основательно застроили, все же осталось 
место для катания. Спуски достаточно крутые, поэтому здесь чаще катаются 
дети старшего возраста. 

Недалеко от города по Акатьевскому шоссе несколько лет назад по-
явился тюбинг-парк с оборудованным подъемником спуском, действует 
прокат тюбингов. 
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Когда народ уже устал от ново-
годних тостов и салатов, когда все ат-
мосферные фильмы пересмотрены, 
а родственники одарены, обычно 
тянет подвигаться. Люди, ведущие 
активный образ жизни, стараются 
каждый свободный день посвятить 

любимому зимнему спорту. Тем бо-
лее что в Подмосковье, да и в Ко-
ломне для этого есть все условия. 
Список зимних активностей велик: 
коньки, лыжи, горные лыжи, сноу-
борды и просто катание с ледяных 
гор на «ватрушках». 

Окатках, которые этой зимой появятся в нашем городском округе, мы 
уже рассказывали. В Коломне два катка зальют на стадионе «Труд», 

еще одну небольшую ледовую площадку оборудуют на «Авангарде». Самый 
большой каток с искусственным льдом появится в парке Мира – торже-
ственное открытие запланировано на 28 декабря. Еще два катка зальют 
в Озерах и 36 хоккейных коробок по всему округу, в том числе и в селах. 
Многие из них уже залиты. 

ВПодмосковье порядка 20 горнолыжных курортов на любой вкус. Ку-
рорт – это не просто место, где можно покататься, но и развитая инфра-

структура, включающая прокат снаряжения, кафе, зоны отдыха, гостиницы, 
где можно остановиться на ночь, а также дополнительные развлечения: 
каток, тюбинг, трасса для беговых лыж и т. д. За отдельную плату новичка 
обучит опытный инструктор. На такой курорт можно приехать на день с 
детьми или отправиться вдвоем на несколько суток. В праздники здесь 
царит особая новогодняя атмосфера: всюду огоньки, наряженные елки. 

Ближайший – горнолыжный комплекс «Олимп» в деревне Малое Ува-
рово г. о. Коломна. Правда, горнолыжный сезон пока не начался из-за того, 
что декабрь оказался малоснежным, но будем надеяться, что к новогодним 
каникулам погода порадует нас снежком. Кроме того, из ближайших к нам – 
горнолыжный клуб Гая Северина в Раменском, экстрим-парк «Фристайл» в 
Дзержинском. Очень много горнолыжных трасс в Дмитровском городском 
округе – это на севере от Москвы.

 

ВКоломне можно покататься на обычных 
беговых лыжах. Традиционно трассу про-

кладывают в парке 50-летия Октября, в парке 
Мира (вдоль ограды с внутренней стороны). 

Но самые протяженные маршруты, понят-
ное дело, за городом: каждый год появляется лыжня в деревне Апраксино 
(2,5 км, рядом небольшая парковка), но без освещения. Так что для катания 
лучше выбирать дневное время. 

В Озерах есть «Зеленая горка» – протяженность маршрута 5 км, пар-
ковка тоже имеется. Еще одна лыжня у деревни Комарево – тоже 5 км. Все 
муниципальные лыжные трассы прокладываются с помощью снегохода 
и дорабатываются фрезой. Прекрасная лыжная база, где на своих лыжах 
можно кататься бесплатно, находится в соседнем Егорьевске.

Есть лыжни и в других местах, их прокладывают любители лыж само-
стоятельно. Об их местонахождении лучше всего узнавать в спортивных 
сообществах.

 

   

Ася ЕМЕЛЬЯНОВА. Фото: архив «ЯТЬ», спортшкола «Метеор»

     !



? Анастасия, многие боят-
ся змей. Вы их любите. За 

что?
- Когда-то я тоже очень 

боялась змей. Считала, что 
только психически нездоро-
вые люди заводят подобных 
животных, но, как говорится, 
ученье – свет! Все мои страхи 
и предрассудки были именно 
от незнания. Теперь я не про-
сто обожаю змей, а считаю их 
одними из лучших питомцев 
для современного человека. 
Разведение и изучение гене-
тики змей – невероятно ин-
тересное занятие. 

? Познакомьте со своим 
«первенцем»!

- Примерно семь лет на-
зад подруга захотела завести 
змею и попросила помочь ей 
с выбором. Тогда я и занялась 
изучением матчасти об этих 
рептилиях, но исключитель-
но для подруги. Однако все 
пошло не по плану. Чем боль-
ше я узнавала про змей, тем 
сильнее проникалась к этим 
животным. Вскоре подруга 
приобрела сразу несколько 
разных змеек, а я решилась 
всего на одну максималь-
но безобидную крохотную 
самочку маисового полоза. 
Назвала Кисой. Киса оказа-
лась совершенно лояльной к 
человеку, очень активной и 
любопытной, что доставляло 
удовольствие за ней наблю-
дать. В первый же день она 
окончательно избавила меня 
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от всякой боязни змей.

? Когда поняли, что одной 
будет мало?

- Сразу. Через два месяца 
после приобретения Кисы 
состоялась первая в России 
масштабная выставка экзоти-
ческих животных «Рептили-
ум», на которой я приобрела 
второго змееныша. Им стал 
Ринхофис Буланже – зеленый 
носатый полоз. Ну, а дальше 
как в тумане... В мире много 
очень отличающихся друг от 
друга змей. В результате ку-
пила одну особь – к ней уже 
хочется пару. 

? Связана ли любовь к зме-
ям с профессией?

- Мне с детства были ин-
тересны животные. Хотела 
стать ветеринаром, но так 
сложилось, что мой карьер-
ный путь то и дело возвра-
щался к сфере IT. Несмотря 
на отсутствие прямой связи 
с животными, я люблю свою 
работу. А главное – благодаря 
заработкам я могу позволить 
себе расширять коллекцию 
змей, потому что это недеше-
вое увлечение.

? Какие разновидности 
змей у вас живут?

- Я содержу только ком-
пактных и безобидных змей. 
Сейчас в моем домашнем 
серпентарии древесные ма-
дагаскарские удавы Sanzinia 
(очень редкие змеи); импера-

торские удавы карликового 
локалитета (Никарагуа); ков-
ровые питоны, среди них есть 
редкие в России морфы Albino 
(моего разведения) и Axanthic; 
королевские питоны; коро-
левские калифорнийские 
змеи; маисовые полозы; фло-
ридская сосновая змея морфы 
Leucistic; гибрид маисового 
полоза и гондурасской змеи.

? Известно, что змеи могут 
демонстрировать привя-

занность к человеку. Как это 
проявляется?

- Змеи прекрасно разли-
чают людей тактильно и по 
запаху. Считается, что они не 
способны вести себя подобно 
привычным нам млекопита-
ющим, в том числе демон-
стрировать привязанность. 
Однако если змея уже знает 
человека, привыкла к нему, 
то может отдавать предпо-
чтение тому, кого связывает с 
комфортом и безопасностью. 
Я многократно замечала за 
своими змеями, что при зна-
комстве с кем-то другим раз-
волновавшаяся змея заметно 
успокаивалась и расслабля-
лась, оказавшись снова в моих 
руках. Змеи – это питомцы 
прежде всего для созерцания, 
а не для регулярного физиче-
ского контакта.

? Чем кормите?
- Что касается питания, 

у меня содержатся виды, ко-
торые нуждаются в рационе 
из грызунов, птиц, амфибий, 
ящериц и других змей. Также 
существуют виды змей, пред-
почитающие питаться насеко-
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«Жить со змеями можно так же 
спокойно, как и с кошками».

Работе со змеями не учат ни в одном вузе, но кому-то все 
равно приходится с ними заниматься. Например, широкую 
известность в Пермском крае приобрел Владислав Старков, 
который ловит гадюк для единственного в России Сибирского 
серпентария, где яд рептилий используют для приготовления 
лекарств и сыворотки от укусов. Серпентологи нужны в зоо-
парках, зоопитомниках, террариумах.

Героиня нашей истории Анастасия Ермакова не делает 
деньги на змеях, но задумывается о том, чтобы превратить 
свое хобби в профессию. Пока же держит ползучих в качестве 
домашних питомцев. В гости к девушке мы отправились не 
только с множеством вопросов, но и легким волнением – не-
известно, как встретят ее подопечные непрошеных гостей.

Из стеклянных стеллажей выглядывают змеи: вьется коль-
цами королевский питон, спит мадагаскарский удав, непо-
движно застыл маисовый полоз. 

«Мои любимицы добрые и ласковые, – сразу успокаивает Анаста-
сия. – Жить со змеями можно так же спокойно, как и с кошками. 
Но они проще в уходе и содержании: требуют меньше внимания, 
их можно оставить без присмотра на несколько дней, от них нет 
мусора и шума».

мыми, дождевыми червями, 
слизнями, улитками, личин-
ками муравьев, но таких мне 
пока не довелось приобрести. 
Ориентировочно, если считать 
только ежемесячные расходы 
на корм, воду и электроэнер-
гию, коллекция в пару десят-
ков таких змей, как у меня, 
может обходиться как содер-
жание одной-двух кошек на 
суперпремиум-питании.

Средний срок жизни змей 
в условиях неволи – 15 –
20 лет, но он стал увеличи-
ваться благодаря работе зоо-
логов и развитию ветеринар-
ной герпетологии. 

? Как относятся близкие к 
вашему увлечению? Не 

боятся ли приходить в гости?
- По-разному. Мама в пер-

вый год появления змей не 
приходила в гости, так как бо-
ялась их, но со временем стала 
относиться гораздо спокой-
нее. Папа присматривает за 
змеями в редких случаях мо-
его отсутствия. Племянники 
относятся к ним с большим 
интересом. Муж опасается, 
но мирится и помогает всег-
да, когда дело касается тех-
нических вопросов. Одного 
из коллег удалось увлечь тер-
рариумистикой. Сейчас у него 

проживают несколько удавов 
и малыш коврового питона 
моего разведения.

? А насколько ваши питом-
цы свободолюбивы и 

склонны к побегу?
- Скажу честно, уползали 

в пределах моего жилья. Один 
змей выполз через незакры-
тую дверцу своего террари-
ума, прополз, скидывая все 
на своем пути, до соседнего 
террариума, там и уснул. Еще 
случай: пришла уставшая с 
работы, взяла на руки Ми-
лаша (императорский удав 
констриктор) и не заметила, 
как уснула. А когда просну-
лась, с ужасом осознала, что 
удав куда-то уполз. Оказа-
лось, что он спрятался под 
пледом и спал там со мной 
все это время, свернувшись 
в ногах, как кот. Зря люди 
боятся змей, они совершен-
но безобидные. А маленькие 
змееныши напоминают мне 
котят – они как ласковые и 
любознательные дети.

Ольга БАЛАШОВА

«Змеи – это 
питомцы для 
созерцания, 
а не для 
регулярного 
физического 
контакта».
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Конечно, это зависе-

ло от достатка и поло-
жения семьи, а еще от 
региона, в котором про-
живали. Состоятельные 
люди могли позволить 
себе заморские изыски, 
к которым относились 
не только телячьи фри-
касе, бланманже и соле-
ные перепела, но и такие 
обычные для нас про-
дукты, как чай, сахар и 
сливочное масло.

Нас, конечно, больше 
всего интересует, что ели 
коломенцы – небогатые в 
большинстве своем оби-
татели средней полосы 
России. Это были тра-
диционные праздничные 

блюда: пироги с различ-
ными начинками – мяс-
ными, овощными и 
сладкими, запеченные 
целиком утка, гусь или 
поросенок (кто что мог 
себе позволить), различ-
ные соленья и варенья – 
источник витаминов, по-
скольку свежие овощи и 
фрукты зимой были в то 
время недоступны. Весь-
ма популярным был хо-
лодец – сытное мясное 
блюдо, которое могли 
приготовить даже не-
богатые крестьяне. Из 
рыбы готовили тельное 
(что-то вроде рулета из 
рыбного фарша с начин-
кой) и заливное.

Для приготовления тельного обычно бра-

ли пресноводную рыбу: карпа, щуку, судака – 

другая в наших краях не водилась. Отделяем 

мясо от костей и кожи, рубим в фарш, добав-

ляем белый хлеб, размоченный в воде или 

молоке. Можно добавить сырое яйцо.
Готовим начинку: пассеруем лук в расти-

тельном масле, отдельно обжариваем ку-

сочки рыбы, смешиваем. Делаем лепешки 

из фарша, кладем начинку, защепляем края, 

как у пирожков или пельменей. Смазываем 

яйцом и обжариваем в масле. 
Более старый рецепт тельного назывался 

«целиковым»: его готовили целым куском и 

не обжаривали. По этому рецепту рыбный 

фарш, приготовленный так же, как описано 

выше, взбиваем, помимо соли добавляя му-

скатный орех. Выкладываем фарш на ткане-

вую салфетку, завязываем и варим в молоке 

или запекаем в кастрюле, смазанной маслом 

и обсыпанной сухарями (салфетка не требу-

ется). Готовое блюдо режем ломтиками. 
Был еще и вариант в виде рулета: на фарш 

выкладывали начинку из рыбы (иногда дру-

гого сорта), сворачивали в рулет и запека-

ли в печи. 

Предлагаем вспомнить 
традиции и украсить 
новогодний стол блюдами 
русской кухни. Гости не 
останутся равнодушными!

Для теста нам необходима ржаная мука. Если не очень любите чисто ржаное тесто, смешайте пополам с пшеничной мукой. Раз-водим в пропорции на 2 части муки 1 часть жидкости. Это может быть как обычная вода, так и молоко, кефир, простокваша или даже сметана, разведенная водой. Если калитки (колядки) с соленой начинкой (картошка, гри-бы, овощи), добавляем немного соли. В слад-кие колядки соль не нужна.
Накрываем тесто тканью или пище-вой пленкой, оставляем «отдохнуть» на 20 –

30 минут. Раскатываем «колбаску», нарезаем на кусочки, делаем шарики. Затем каждый ша-рик раскатываем на тонкие лепешки. Кладем в середину ложку начинки, края защепляем.

,  
Поскольку какое-то 

перемещение людей су-
ществовало всегда, на 
семейные столы попада-
ли блюда из других реги-
онов – например, север-
ные колядки (калитки). 
Название «колядки» 
говорит само за себя. 
Когда-то они были ча-
стью ритуальной кухни, 
позднее их пекли в свя-

точные дни, чтобы ода-
ривать колядовщиков. 
Колядки представляют 
собой ржаные лепешки, 
края которых подняты и 
защипаны, а в середине 
лежит разнообразная 
начинка – сладкая или 
соленая. Колядки пекли 
с грибами, картошкой, 
вареньем, творогом – на 
что фантазии хватит. 

  
На одного молочного поросенка требует-

ся: 1 головка репчатого лука, огурцы (свежие 

или соленые), помидоры, морковь отварная, 

лавровый лист, черный перец горошком, ко-

рень петрушки, зелень и соль по вкусу.
Обработанного поросенка заворачива-

ем в чистую ткань, перевязываем толстой 

ниткой, чтобы не разварился. Помещаем в 

широкую кастрюлю, заливаем холодной во-

дой, добавляем соль, перец, морковь, лук, 

петрушку, доводим до кипения. Снимаем 

пену, далее варим на медленном огне 50 – 

60 минут. За пять минут до окончания вар-

ки добавляем лавровый лист. После того как 

поросенок полностью остынет, вынимаем из 

бульона, разворачиваем, режем на порцион-

ные куски и выкладываем на блюдо. Украша-

ем огурцами, помидорами и зеленью. Соус 

из хрена и сметаны можно подать отдельно, 

а можно залить им поросенка.
Для приготовления соуса трем хрен на 

мелкой терке, слегка припускаем его на сли-

вочном масле. Разводим бульоном из-под 

поросенка, кипятим. Добавляем жареную му-

ку, сметану и желтки, хорошо размешиваем 

и доводим до кипения.и доводим до кипения.

Елена СОМОВА. Фото: Дом-музей Сурановых



 
  

Такую работу предлагают тем, кто 
понимает гармонию звучания вятских 
свистулек и стрессоустойчив в про-
цессе объяснения, что такое баско. 
Предстоит погрузиться в вятский вайб 
и придумать маскота с вятским ак-
центом. Оплата – 650 тысяч рублей 
за 150-дневную вахту. По факту же 
это отличный пример нестандарт-
ного подхода к поиску сотрудника: 
таким образом один из федеральных 
девелоперов искал специалиста на 
проектную работу сроком на пять 
месяцев (та самая 150-дневная вахта) 
«с еженедельными встречами в офисе 
с целью синхронизации вектора при-
менения вятских мотивов в проекте 
жилого комплекса».

 
Задача специалиста: лежать на кро-

вати и проверять новые модели по-
душек на комфортность , эргономич-
ность и качество материалов. Главное 
требование работодателя – не спать на 
рабочем месте. В обязанности входит 
проведение тестов на долговечность, 
анализ ортопедических свойств, со-
ставление подробных отчетов о харак-
теристиках изделий. Работают такие 
специалисты в компаниях-производи-
телях постельных принадлежностей и 
в специализированных лабораториях. 
Требуется знание материаловедения, 
анатомии и методик тестирования. 
Зарплата может составлять от 50 до 
100 тысяч рублей.
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Производитель фасованных семян 

подсолнечника в Тамбовской области 
открыл вакансию дегустатора своей 
продукции. Сотрудник должен про-
верять качество семечек и арахиса на 
соответствие стандартам качества. 
Для этого, по мнению работодателя, 
нужно быть внимательным, ответ-
ственным, честным и нацеленным 
на результат. Обещают достойный 
уровень заработной платы (сумма в 
объявлении не указана) и перспективу 
карьерного роста (впрочем, до кого 
можно дорасти с позиции дегустатора 
семечек, неясно).

Ручница – еще одна необычная ва-
кансия. Судя по описанию, текстиль-
ное предприятие искало специалиста с 
умением «работать руками», а именно 
для заправки концов пряжи, обрезки 
нити, ручных закрепок, сборки ма-
кушек, пришивания мелких деталей.

 
И это не специалист по корруп-

ции. Просто компании, занимаю-
щейся поставками мебельных ком-
плектующих, нужен человек, чтобы 
распиливать дерево.

-
Предприятию в Лыткарине тре-

бовался мастер по комплексному 
обслуживанию здания – это, конеч-
но, своего рода борьба с хаосом, но 
кто бы подумал? Зарплата – от 55 до 
60 тысяч рублей.

-
Новая профессия в индустрии раз-

влечений. Такой специалист создает 
атмосферу в компьютерном клубе, 
организует турниры, помогает но-
вичкам освоиться в играх, проводит 
обучающие сессии. Требуется глубо-
кое знание компьютерных игр, ком-
муникабельность, организаторские 

способности и понимание геймерской 
культуры. Зарплата варьируется от 
35 до 70 тысяч рублей.

 

Воронежский ресторан остро нуж-
дается (вакансия до сих пор открыта) 
в перфекционисте, специализирую-
щемся на бутербродах. Аккуратный 
и ответственный работник должен 
уметь собирать бутерброд с идеальной 
симметрией. На этой работе в распо-
ряжение мастера дают булкорезатель-
ную машину. За точность и скрупулез-
ность работодатель обещает платить 
сотруднику 44 тысячи в месяц.

Одна из самых милых профессий в нашем рейтинге. Задача няни – 
присмотр за питомцами в отсутствие хозяев. Воспитатель должен вовремя 
покормить хвостатых, убрать лотки, поиграть с воспитанниками, дать 
им лекарства, сводить к ветеринару и прочее. Работают котоняни в спе-
циализированных агентствах по уходу за животными, зоогостиницах и 
питомниках. Иногда с этой ролью неплохо справляется знакомая или 
соседка. За заботу няне готовы платить от 40 до 150 тысяч рублей в месяц 
в зависимости от количества подопечных, длительности пребывания и 
дополнительных услуг.

  : художественное нане-
сение горячих эмалей на ювелирные 
изделия;

       -
: работа по зашивке чулочно-но-

сочных изделий на автоматической за-
шивальной машине;

  : уход за виногра-
дом и работа на виноградниках;

   : выгуливать пе-
сика, соблюдая режим;

    : глажение гото-
вой продукции промышленным утю-
гом;

   : сле-
дить за состоянием газонов, растений 
и сооружений, делать обходы терри-
тории, сопровождать гостей сада.

,   
  ...

      
  !

Елена СОМОВА

   
  

 2024  (   
 SuperJob )
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«Моя мама была искус-

ной рукодельницей – вяза-
ла одежду, салфетки и, как 
водится, приобщала меня 
к этому. Сначала я училась 
вышивать, потом начала вя-
зать небольшие вещи – но-
сочки, шарфики, шапочки. 
Как любому ребенку, мне 
было сложно усидеть за 
таким кропотливым заня-
тием, и на долгие годы ру-
коделие отошло на второй 
план. Новый виток в моем 
творчестве начался в 2016 
году, когда я решила вер-
нуться к вышивке. Сделав 
несколько базовых вещей, 
я искала что-то особенное и 
открыла для себя мир вяза-

ных игрушек. Около года я создавала игрушки для друзей и 
знакомых, набираясь опыта. В августе 2019 года я решилась 
выйти на новый уровень и начала продавать свои работы 
на Вернисаже в Москве. Помню свои волнение и радость 
от того, что люди проявляли интерес и хвалили мои рабо-
ты. Именно тогда я поняла, что хобби постепенно превра-
щается в настоящее дело. После неудачного опыта работы 
на заказ я решила вязать только то, что хочу сама, и это ре-
шение помогло сохранить любовь к творчеству».

Рутинная работа, одно-
образные задачи, отсутствие 
карьерного роста и низкая 
заработная плата – одни из 
причин, почему все больше 
людей делают хобби своим ос-
новным источником дохода. 
Согласитесь, приятно, когда 
любимое дело приносит не-
плохой заработок. Для этого в 
современном мире существует 
все необходимое. Чтобы соз-
дать свой бренд, например, 
авторские игрушки или укра-
шения, не нужны большие де-

нежные вливания и команда 
профессионалов: достаточно 
иметь доступ к соцсетям и 
базовые навыки маркетинга.

По данным исследования 
HeadHunter, проведенного в 
2023 году, каждый третий 
россиянин задумывается о 
монетизации своего хобби. 
При этом 15% опрошенных 
успешно совмещают основ-
ную работу с заработком на 
увлечении, а 7% полностью 
перешли на доход от люби-
мого дела.

  
Прежде всего нужно постараться понять, чем именно 

хочется заниматься и какие у вас сильные стороны – 
проанализировать свои навыки. После этого следует 
определить критерии для выбора будущей работы:

  сколько хотите зарабатывать;
  хотите работать удаленно или в офисе;
  нужен ли вам свободный график;
  что понадобится для старта: вложения, новые зна-

ния, техника и так далее.
Крайне важно ориентироваться и на перспективы: на-

сколько то, что нравится, востребовано на рынке. Стоит 
изучить тренды, посмотреть, что происходит в сфере, 
которая кажется максимально близкой и интересной. Не 
менее важно составить бизнес-план, который поможет 
предусмотреть затраты, издержки и рассчитать ожидае-
мую прибыль. Определите несколько вариантов, как вы 
можете начать зарабатывать на любимом деле.

,     
:

  создавать уникальные вещи на заказ;
  запустить курс по обучению вязанию для взрослых 

и детей;
  вязать определенную категорию товаров и массово 

их продвигать;
  записывать видеоуроки и размещать их на раз-

личных ресурсах и так далее.
  

,   
 ,  

   , 
   

  .  
    

 , 
   

  
    

 .  
 –  

  
   

   
   

  
   .

1.    . Если 
увлечение становится работой, приходится  
трудиться в жестких временных рамках, ис-
полнять требования заказчика, решать задачи,  
которые не зависят от вдохновения. 

2.    . Если человек 
начинает заниматься трудом, связанным с его 
увлечением, то это становится рутиной. В сво-
бодное время захочется заниматься чем-то для 
души, в результате появится необходимость 
в новом увлечении. В ином случае придется 
столкнуться с таким неприятным состоянием, 
как выгорание. 

3.    -
. Если хобби превращается в работу, при-

дется уплачивать налоги, а также выполнять 
другую административную работу. Нужно 

будет заниматься рекламой своей деятель-
ности, привлекать клиентов, общаться с по-
купателями.

4.     . 
У творческих личностей часто возникают 
сложности с правильной оценкой результа-
тов своего труда. Они иногда даже не могут 
брать деньги от клиентов. Придется этому 
научиться.

5.    -
. Даже если человек абсолютно уверен, что 

занимается важным делом, создает уникаль-
ные и неповторимые вещи, всегда существует 
вероятность, что результат его труда не будет 
пользоваться популярностью, а значит, не 
получится хорошо зарабатывать.

 , :
«Мое увлечение фотографией началось очень давно. 

Я купил себе новый телефон и заметил, что у него непло-
хая камера. Я начал фотографировать и познавать первые 
программы для обработки фотографий. Позже приобрел 
профессиональную фотокамеру, на которую снимал все 
подряд. С каждым разом получалось все лучше. Ко мне 
стали обращаться люди с просьбой провести фотосессии. 
Так мое хобби стало приносить небольшую прибыль. Од-
новременно пришлось заниматься саморекламой, разви-
вать страницу в соцсети, привлекать к просмотру подпис-
чиков. Увлечение отнимает много времени и сил, нужно 
постоянно учиться, искать моделей, обрабатывать гото-
вые снимки. Это не так просто, как может показаться. Об-
щие вложения в мое начинание составили около 200 тысяч
рублей, но к сожалению, не окупились. По этой причине я 
решил сменить род деятельности, но не унываю».

  

Анна НЕСТЕРОВА
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Педагоги, физкультурники и 
просто дружная семья – династия 
преподавателей ГСГУ Галановы-
Чайченко стала победителем 
конкурса «Самая спортивная се-
мья России» в номинации «Спор-
тивная династия».

Министерство спорта РФ под-
вело итоги первого семейного кон-
курса. Всего в оргкомитет поступи-
ло около 900 заявок.

«Мы не учитывали профессио-
нальные достижения или места на 
пьедесталах. Наш конкурс о том, 
что спорт – это прежде всего отлич-
ный способ провести время всей 
семьей, объединить поколения и 
привить здоровые привычки», – 
отметил министр спорта Михаил 
Дегтярев.

Общий педагогический стаж 
семьи составляет 116 лет. Все нача-
лось с выпускников Коломенского 
пединститута Владимира и Любови 
Галановых. Он, добившийся успе-
хов в конькобежном спорте, и она, 

увлеченная волейболом, стали пре-
подавателями физической культу-
ры. Любимому делу отдали более 
40 лет. Сегодня их сын Денис 
Галанов работает тренером в ко-
ломенской спортивной школе 
олимпийского резерва, а дочь Ма-
рия Чайченко преподает на фа-
культете физической культуры и 
спорта ГСГУ. По стопам старших 
родственников пошла и 18-летняя 
Даша Чайченко – в прошлом году 
она поступила на тот же факультет 
физической культуры и спорта.

Для семьи Галановых-Чайченко 
спорт не просто увлечение, а одна 
из главных семейных ценностей, 
источник отдыха и хорошего на-
строения.

«Стараемся все успеть: и лыжи, 
и коньки, и бег, – делится Мария 
Чайченко. – В последнее время по-
любили выезды на забеги в Моск-
ву, Нижний Новгород, Санкт-
Петербург, Рязань... На следующий 
год уже купили слоты для участия 
в соревнованиях».

    
«    »

История Деда Мороза на-
чинается в славянской ми-
фологии, где он представал 
как Морозко или Студенец – 
суровое и грозное божество 
зимы. Древние славяне от-
носились к нему со страхом и 
уважением: считалось, что он 
может как помочь пережить 
холода, так и жестоко наказать 
неугодных. В те времена ни-
кто и не думал просить у него 
подарков – напротив, сами за-
дабривали его подношениями, 
чтобы умилостивить.

Первое значительное пре-
ображение образа Деда Мо-
роза произошло с приняти-
ем христианства. Церковь не 
могла искоренить веру в язы-
ческого духа, и постепенно 
он начал ассоциироваться 
со святым Николаем, покро-
вителем путников и детей. 
Именно тогда в характере Мо-
роза появились первые черты 
добросердечия и щедрости.

В XIX веке важную роль в 
формировании образа зимне-

«      ?»

             
 –  .           
,         . ,  

       .

го волшебника сыграла лите-
ратура. Знаменитый «Мороз 
Иванович» Владимира Одо-
евского получился справедли-
вым, добрым и щедрым – он 
награждает трудолюбивых и 
наказывает ленивых. А сти-
хотворение Некрасова «Мо-
роз, Красный нос» закрепило 
в народном сознании величе-
ственный облик.

Революционные измене-

ния произошли в советский 
период. В 1920-х годах новая 
власть пыталась искоренить 
«религиозные предрассудки», 
включая празднование Рожде-
ства и Нового года. Однако к 
концу 1930-х годов политика 
смягчилась, и празднование 
Нового года вернулось в дома 
советских граждан. Именно 
тогда окончательно сформиро-
вался современный образ Деда 
Мороза: добрый старик в крас-
ной шубе, с белой бородой, 
посохом и мешком подарков. 
Важным элементом транс-
формации стало появление 
постоянной спутницы – Сне-
гурочки. Этот уникальный 
персонаж, не имеющий ана-
логов в западной традиции, 
пришел из русских народных 
сказок и окончательно закре-
пился рядом с Дедом Морозом 
в советское время.

В 1999 году произошло еще 
одно знаменательное событие: 
Великий Устюг был офици-
ально объявлен родиной рос-
сийского Деда Мороза. Это 
решение не только дало новый 
импульс развитию туризма в 
Вологодской области, но и по-
могло создать целую инфра-
структуру вокруг любимого 
детского персонажа.

Сегодня Дед Мороз – это 
сказочный образ, важная 

часть культурного кода рос-
сиян. Его образ продолжает 
эволюционировать: теперь у 
Деда Мороза есть электрон-
ная почта для писем, страни-

цы в социальных сетях, а его 
резиденции в разных горо-
дах принимают посетителей 
круглый год.

Анна НЕСТЕРОВА
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Хорошая новость: бы-

стро набранный вес уходит 
тоже быстро. Вы удивитесь, 
но львиную долю прибавки в 
весе составляет вовсе не жир, 
а вода: малоподвижный об-
раз жизни и переедание спо-
собствуют ее накоплению в 
тканях. Некоторые девушки, 
стремясь вернуться в былую 
форму как можно быстрее, 
садятся на «голодные» диеты. 
Этого делать не стоит. При го-
лодании мозг посылает сиг-
нал всем заинтересованным 
органам: «SOS! Настал голод, 
срочно запасайте энергию!» 
В результате организм пере-
ходит в режим экономии: вы 
чувствуете усталость, сонли-
вость, хуже соображаете, а все, 
что съели, по максимуму от-
кладывается в виде жировой 
ткани. И даже если вы все же 
похудеете на жестком дефици-
те калорий, при возвращении 
к нормальному питанию вес 
вернется, и часто с прибавкой. 

  ?
Чаще всего достаточно 

всего лишь вернуться к до-
праздничному рациону без 
чересчур жирной, сладкой и 
просто лишней пищи. Не-
плохо наладить питьевой ре-
жим – диетологи подсчитали, 
что необходимо ежедневно 
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потреблять порядка 30 мл 
воды на килограмм веса. А 
чтобы быстрее избавиться от 
лишних килограммов, помо-
гите вашему телу, включив в 
свое ежедневное расписание 
физические упражнения. 

Кстати, прекрасно, если в 
обычные дни вы посещаете 
спортзал: так вы быстрее вер-
нетесь к обычному весу. Если 
же вы обычно со спортом не 
дружите, самое время попро-
бовать: вдруг вам понравится, 
и вы начнете заниматься по-
стоянно?

   
 

Принципиального значе-
ния не имеет. Все зависит от 
того, когда у вас есть свобод-
ное время. Кто-то выполняет 
их в качестве утренней заряд-
ки – прекрасно, бодрость обе-
спечена на весь день. Кому-то, 
наоборот, удобнее вечером, 
когда не надо никуда спе-
шить – тоже неплохо. Един-
ственное, что стоит учесть: 
ваша активность должна за-
канчиваться не позднее, чем 
за два часа до сна. Иначе вы 
можете перевозбудиться, что 
помешает заснуть вовремя, и 
сон будет неглубоким. А креп-
кий, хороший сон – важный 
фактор для похудения. 

Елена СОМОВА

. Подпрыгиваем на месте, вы-
брасывая вперед поочередно то пра-
вую, то левую ногу. Одновременно 

разводим руки в стороны (стараясь не опу-
скать их), а затем сводим, делаем хлопок 
перед собой. 

« ». Резко подтягиваем колено 
к груди, одновременно отводя руки 
назад (представьте, что у вас в руках 

лыжные палки). Затем резко отставляем но-
гу назад, а руки выбрасываем вперед. По-
сле того, как сделали это 20 раз одной но-
гой, делаем столько же другой.

  . Встаем в 
планку на вытянутых руках. Поочеред-
но в прыжке то разводим ноги в сто-

роны, то сводим их. Повторяем до 30 раз.

  . Интенсивно «бежим» на 
месте, стараясь подбрасывать коле-
ни повыше. Одновременно «боксиру-

ем» перед собой руками, сжатыми в кулаки. 

     
 . Исходная пози-

ция: переносим опору на одну ногу, 
другую отводим в сторону, руки подняты 
вверх. Подтягиваем колено к груди, одно-
временно опуская локти на тот же уровень. 
Через 20 повторов меняем ногу. 

. Одно из самых простых, до-
ступных и энергозатратных упражне-
ний – прыжки со скакалкой. Начните 

с 50 подскоков, ежедневно увеличивая их 
число до 100 – 150.

Приготовьтесь выполнять каждое упражнение по 20 – 30 раз. Они задействуют прак-
тически все группы мышц, особенно мышцы живота, которые у нас трудились все празд-
ники, растягиваясь под количество съеденной пищи. Настало время привести их в тонус. 
Вам кажется, что выполнить эти упражнения будет легко? А вы попробуйте. 
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В городском округе Коломна под-
вели итоги деятельности муниципа-
литета в сфере физической культу-
ры, спорта и молодежной политики 
за 2024 год.

Коломна завоевала свыше 4000 на-
град различного достоинства. 10 спорт-
сменов получили звание мастеров 
спорта России, еще 54 – кандидатов в 

мастера спорта. Более 360 коломенских 
спортсменов вошли в сборные коман-
ды России и Подмосковья.

В сборную Подмосковья в этом 
году включили 291 коломенского 
спортсмена, в сборную России вош-
ли 72 атлета.

Кроме того, в округе открыли не-
сколько новых спортивных направле-

ний, включая отделение плавания на 
базе школы олимпийского резерва и 
отделение паралимпийского фехтова-
ния. После масштабной реконструк-
ции возобновил свою работу стадион 
«Авангард». Были модернизированы 
существующие спортивные соору-
жения, приобретено новое оборудо-
вание, обустроены универсальные 

площадки для занятий спортом и вор-
каутом, а также установлена система 
освещения на лыжной трассе в городе 
Озеры. В парке Мира появились новые 
спортивные зоны, а 27 декабря начнет 
свою работу каток с искусственным 
льдом. Для любителей зимних актив-
ностей в Коломне и Озерах откроют 
36 хоккейных площадок.

 360    
     



Первые елки, как мы знаем, стали наряжать 
при дворе императора Николая I – этот обычай 
завела его жена Александра Федоровна (урожден-
ная прусская принцесса Шарлотта). Европейские 
монархи словно соревновались, кто роскошнее 
украсит рождественское дерево: в ход шли живые 
цветы (например, розы), заморские фрукты (гра-
наты, апельсины и мандарины), шелковые ленты 
с золотой нитью, даже ювелирные украшения.

В России обычай стал распространяться сначала 
среди знати, а потом и людей все более скромного 
достатка и положения, поэтому «наряд» становился 
проще. В основном это были съедобные угощения: 
пряники, сладкая сдоба, «конфекты», грецкие орехи 
и яблоки, завернутые в фольгу. Вместо знакомого нам 
блестящего «дождика» елку украшали «канителью» – 
тонко раскатанной металлической нитью. Из нее же 
делали и первую мишуру. На ветвях укрепляли свечи. 

Предприимчивые владельцы кондитерских 
украшали небольшие елочки лучшими своими 
изделиями, выполненными в виде разных фигурок. 
Выставленные в витринах незадолго до Рождества, 
они были сладкой мечтой каждого ребенка.

 , 
  …
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Мы знаем, что до революции елка была рож-
дественской, в СССР превратилась в новогоднюю, 
а в XXI веке смешались те и другие традиции. Но 
поскольку речь идет об украшении елки, акценти-
ровать, к какому именно празднику она относилась, 
мы не будем. 

XIX  – « »  
« »  

XX  –   
  

Первые стеклянные игрушки появились еще 
в XIX веке в Германии. По преданию, в тот год не 
уродились яблоки, и саксонские стеклодувы вышли 
из положения, изготовив их из стекла. 

В России стеклянные игрушки появились толь-
ко в начале XX века. Поначалу они были немецки-
ми, как и все, что связано с рождественской елкой, и 
весьма дорогими. Такие игрушки бережно хранили, 
передавали по наследству детям и внукам. 

Люди более скромного достатка довольствова-
лись игрушками из ваты, папье-маше и тряпичны-
ми. Умельцы наладили выпуск таких украшений 
почти в промышленных масштабах. Тематика – те 
же яблоки и другие фрукты, звезды, ангелы, овечки 
и другие домашние животные (которые, по пре-
данию, были в хлеву, где родился Иисус), волхвы-
звездочеты, пастухи и прочие атрибуты Рождества 
Христова. Макушку ели украшали звездой – сим-
волом Вифлеемской звезды. 

30 – 60-   

С 1929 по 1935 год елки в СССР были под запре-
том как «буржуазный пережиток». Но к 1936 году 
елку детям вернули уже в качестве новогодней. 
Наладили и производство игрушек советской тема-
тики: тракторы, самолеты, парашюты, дирижабли, 
красноармейцы, пионеры, полярники. К 1937 году 
изготовили большие красные шары с портретами 
Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина. Макушку 
теперь украшала красная пятиконечная звезда. 

Новогодние игрушки выпускались даже во время 
Великой Отечественной войны, хотя, казалось бы, 
до них ли? Тематика была соответствующей: танки, 
пушки, солдаты, медсестры, самолеты с красными 
звездами на крыльях… Были и нейтральные персона-
жи: птички, клоуны, корзиночки из проволоки и т. д.

После войны резко вырос спрос на символы мир-
ной жизни, уюта. Никакой идеологии: на елках появ-
ляются стеклянные самовары, чайники, настольные 
лампы, а также шары, шишки и сосульки. 

В «застойное» время Новый год прочно занял 
нишу аполитичного семейного праздника, когда 
даже взрослые становятся детьми и ждут чуда. На 
елках множество шаров всевозможных расцветок, 
сказочные герои, избушки, птички, звезды, ко-
локольчики. Очень круто было достать «кремлев-
скую звезду» с лампочкой внутри и водрузить ее 
на макушку. «Дождик» и мишура, которые теперь 
делали из пленки с фольгированным напылением, 
завершали убранство елки. 

В конце 90-х – начале XXI века благодаря ки-
нематографу, а потом и поездкам жители России 
узнали, как наряжают елки в других странах. В со-
временных тенденциях новогоднего декора многое 
пришло с Запада. Вернулись атрибуты Рождества – 
Вифлеемская звезда, ангелы, вертепы – все это 
прочно обосновалось и у нас. Елки теперь большей 
частью искусственные и порой неожиданных рас-
цветок, а в декоре преобладает минимализм – на-
пример, только шары одного или двух цветов. Но 
елка нашего детства, на какое бы время она ни 
пришлась, всегда самая волшебная и незабываемая. 

Ася ЕМЕЛЬЯНОВА

70 – 80-   

Непродолжительное правление Хрущева с его 
попытками возродить сельское хозяйство привело 
к новогоднему изобилию овощей и фруктов (но 
только стеклянных): даже гирлянды выпускали 
с лампочками в форме помидоров, баклажанов, 
морковок и т. д. А уж сверкающие початки кукурузы 
появились буквально на каждой елке. 



. 2025 год обещает быть для 
Стрельцов динамичным и наполненным 
новыми возможностями. Профессиональ-

ная сфера будет особенно благоприятной. Первая по-
ловина года может принести неожиданные карьерные 
предложения. Ваш природный оптимизм поможет 
принять верные решения. В финансовом плане год 
будет стабильным, с возможностью увеличения до-
ходов во втором полугодии. В личной жизни Стрель-
цов ждут интересные повороты судьбы. Одиноким 
представителям знака звезды сулят романтические 
знакомства. Семейным Стрельцам следует проявлять 
больше терпения и чуткости к членам семьи.

. 2025 год станет для Козеро-
гов периодом значительных достижений 
и трансформаций. В профессиональной 

сфере открываются широкие перспективы. Ваши 
трудолюбие и методичный подход к делу будут воз-
награждены. Первое полугодие благоприятно для 
укрепления профессионального авторитета. Фи-
нансовое положение будет стабильным с тенденци-
ей к росту. Звезды советуют обратить внимание на 
долгосрочные инвестиции. Одинокие представители 
знака могут встретить надежного партнера. Семей-
ные Козероги укрепят свои отношения – возможно, 
через совместные проекты. 

. 2025 год станет для Водолеев 
периодом новых возможностей. В первой 
половине года возможны повышение по 

службе или кардинальная смена профессионального 
направления. Особенно благоприятными будут меся-
цы с марта по май. В финансовой сфере год обещает 
быть стабильным, особенно удачными для денежных 
операций станут апрель-май и сентябрь-октябрь. В 
личной жизни одиноких Водолеев ждут интересные 
знакомства и романтические встречи, особенно в 
летний период. Семейным представителям знака 
стоит уделить больше внимания укреплению от-
ношений и совместному досугу. 

. 2025 год для Рыб станет периодом 
глубоких внутренних трансформаций и 
творческого раскрытия. Первое полугодие 

благоприятно для укрепления профессиональных 
позиций. Возможно получение заманчивого пред-
ложения о работе. Финансовое положение будет 
стабильным, но потребует внимательного плани-
рования. Звезды советуют прислушиваться к вну-
треннему голосу при принятии важных финансовых 
решений. В личной жизни одинокие представители 
знака могут встретить родственную душу в твор-
ческой среде или во время путешествия, а семей-
ные – привнести больше романтики в отношения 
и укрепить связь с партнером. 

. 2025 год для Львов обещает быть 
ярким и динамичным, наполненным воз-
можностями для самореализации и твор-

ческого развития. Первая половина года принесет 
важные профессиональные достижения. Финан-
совое положение будет стабильным, с тенденцией 
к росту, особенно с апреля по сентябрь. Важные 
проекты лучше начинать во втором квартале года. 
В личной жизни Львов ожидают значительные 
перемены. Одинокие представители знака имеют 
все шансы встретить достойного парт нера. Семей-
ным Львам звезды сулят укрепление отношений и 
возможность вывести их на новый уровень.  

. 2025 год для Дев станет периодом 
значительных перемен и профессио-
нального роста. Первое полугодие будет 

успешным в плане работы и финансов. Особенно 
продуктивными станут март и май, когда звезды мак-
симально благоприятствуют деловым начинаниям. 
Благоприятное время для инвестиций и крупных 
покупок наступит осенью. В личной жизни Дев ожи-
дает период гармонизации отношений. Одинокие 
представители знака смогут встретить близкого по 
духу человека. Семейным Девам астрологическая 
обстановка будет способствовать укреплению свя-
зей с партнером и возможному расширению семьи.  

. 2025 год обещает быть для Весов 
насыщенным событиями и переменами. 
В профессиональной сфере первая поло-

вина года потребует сосредоточенности и упорства. 
Возможны некоторые трудности и препятствия, 
но они станут стимулом для развития и поиска 
новых решений. Особенно успешным обещает быть 
период с июля по сентябрь – в это время вероятны 
карьерный рост, увеличение дохода или успешная 
реализация важных проектов. В личной жизни год 
будет наполнен романтикой и гармонией. Одинокие 
Весы имеют все шансы встретить свою вторую по-
ловинку, особенно весной. Семейным представи-
телям знака звезды сулят укрепление отношений. 

. 2025 год станет для Скорпи-
онов периодом глубоких трансформаций и 
важных достижений. В профессиональной 

сфере первое полугодие может принести некоторые 
испытания, однако эти вызовы станут трамплином 
для будущих успехов. Благоприятным периодом 
будет осень – возможны повышение по службе, 
успешное завершение проектов или открытие соб-
ственного дела. В личной жизни одиноким Скорпи-
онам звезды сулят судьбоносные встречи, особенно 
летом. Семейным представителям знака предстоит 
пережить период обновления отношений – воз-
можно, через совместное преодоление трудностей.

.2025 год для Овнов станет периодом 
динамичного развития и ярких сверше-
ний. В первой половине года ожидается 

существенный прорыв в карьере. В финансовой 
сфере появятся шансы увеличить доход благодаря 
неожиданным источникам или успешным проектам. 
Ваши энергичность и лидерские качества помогут 
преодолеть любые препятствия. Возможны повы-
шение по службе или смена места работы на более 
перспективное. В личной жизни одиноких Овнов 
ждут интересные знакомства и романтические при-
ключения, особенно летом. Семейным представи-
телям знака звезды сулят укрепление отношений. 

. 2025 год станет для Тельцов перио-
дом стабильности и материального благо-
получия. В первой половине года возможно 

укрепление финансового положения. Появится воз-
можность сделать выгодные инвестиции или начать 
собственное дело. Особенно успешными будут меся-
цы с февраля по апрель. В конце года звезды советуют 
быть более открытыми к переменам и не бояться 
экспериментировать – это может привести к неожи-
данным, но приятным результатам. В личной жизни 
одиноких Тельцов ожидают судьбоносные встречи, 
особенно весной. Семейным представителям знака 
следует больше времени проводить с близкими.

. 2025 год для Близнецов обе-
щает быть насыщенным событиями и бога-
тым на перемены. Финансовое положение 

значительно улучшится к лету, когда появятся новые 
источники дохода и перспективные деловые пред-
ложения. Природная коммуникабельность и умение 
находить нестандартные решения принесут успех 
вашим проектам. Путешествия и новые знакомства 
будут играть важную роль – они могут принести не-
ожиданные перспективы. В личной жизни одиноких 
Близнецов ждут судьбоносные встречи, особенно в 
период с апреля по июнь. Семейным представите-
лям знака звезды советуют больше времени уделять 
партнеру и домашнему очагу. 

. 2025 год для Раков станет периодом 
значительных трансформаций и духов-
ного роста. Первое полугодие принесет 

важные перемены в личной жизни и возможно-
сти для укрепления эмоциональных связей. Фи-
нансовая сфера потребует осторожности в начале 
года, но уже к марту ситуация стабилизируется. 
Особенно успешными будут проекты, связанные 
с твор чеством, психологией и работой с людьми. 
Одиноких Раков ждут интересные знакомства, осо-
бенно с мая по август. Семейным представителям 
знака звезды сулят гармонизацию отношений и 
возможное пополнение в семействе. 

Гороскоп на 2025 год

За восемь десятилетий кол-
ледж выпустил из своих стен 
десятки тысяч специалистов. 
В 2024 году в него поступили 
не только жители Подмос-
ковья, но и дальних регио-
нов Российской Федерации: 
Астраханской, Владимирской, 
Волгоградской, Донецкой, 
Ивановской, Кировской, Ле-
нинградской, Мурманской, 
Рязанской, Свердловской, 
Тамбовской, Тверской об-
ластей и др. Все это говорит 
о востребованности специ-
альностей и профессий, по 

которым ведется 
подготовка в Ко-
ломенском аграр-
ном колледже име-
ни Н.Т. Козлова. 

Учебное за-
ведение обладает 
современной ма-
териально-техни-
ческой базой. Сту-
денты обучаются 
на новейшем обо-
рудовании, осваивая специ-
альности как в лабораториях, 
учебных мастерских, так и 
в «Агрокластере» коллед-

жа, который был 
создан благодаря 
проек т у «Про-
фессионалитет» 
д л я пол у чени я 
первых навыков 

работы в производственных 
условиях. Образовательная и 
научная деятельность разви-
вается благодаря флагманам 

аграрных предприятий реги-
она – партнерам федерально-
го проекта «Профессионали-
тет»: АО «Озеры», АО «ОСП 
агро», ООО «Туламашагро».

Полученные професси-
ональные навыки студенты 
ежегодно демонстрируют на 
конкурсах профессиональ-
ного мастерства, становясь 

призерами и победителями.
Студенты колледжа вос-

требованы у работодателей 
агропромышленного ком-
плекса. Практику и стажи-
ровку обучающиеся выбирают 
в крупных холдингах, таких, 
к примеру, как ООО «Экони-
ва», ООО «Ступинская нива», 
ООО «Лукаморе».

В колледже готовят про-
фессионалов и патриотов 
страны. Здесь помнят и 
участников специальной во-
енной операции, погибших 
при исполнении воинского 
долга. Студенты собирают гу-
манитарную помощь и плетут 
сети для бойцов СВО, при-
нимают участие в «Уроках 
мужества» и военно-спортив-
ных играх «Зарница», работе 
отряда «Хранители истории», 
акции «Поклонимся великим 
тем годам».

  –    
ГБПОУ МО «Коломенский аграрный колледж имени 
Н.Т. Козлова» второй год подряд вошел в топ-10 профес-
сиональных образовательных организаций Московской 
области. Это удалось благодаря высоким показателям 
сдачи демонстрационного экзамена, трудоустройства 
студентов, победам на всероссийских конкурсах, прове-
дению профориентационных мастер-классов для школь-
ников, участию педагогов в конкурсе «Мастер года».


